

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.



## Almanaque Kueipp para el año 1896

Se vende al precio de una peseta ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

### ECOS DE MALLORCA

#### «Sinite pueros...»

En la última sesión del Ayuntamiento planteó el señor Ribot un asunto, que a pesar de las repeticiones y de las insistencias, no envejece ni pierde su actualidad. No es este el primero ni el segundo de los *ecos* que dedicamos a examinar los desórdenes, escándalos y ultrajes de todo género con que los muchachos de esta población traen en jaque a su policía y comprometen su buen nombre, no menos que el principio de autoridad. Parecerá éste un asunto baladí y de poca importancia para los espíritus formalistas y campanudos; pero nosotros se la concedemos muy grande, ya que esas pedradas dirigidas a extranjeros cultísimos, esos gritos y alaridos que continuamente estremecen nuestras calles, esos atropellos a la ancianidad, esas insolencias para con el transeunte pacífico, esas talas del arbolado y de los jardines públicos, ese emporcamiento de las fachadas con toda suerte de imbéciles obscenidades, ese escarnio, en suma, de todas las reglas y ese reto a todas las disciplinas, no son más que signos exteriores y tangibles de una dolencia interna, muy grave a juzgar por ellos.

No puede olvidarse que los niños de hoy han de ser los hombres de mañana y que la infancia que así empieza ha de producir una generación de discólos e insubordinados. El respeto a la autoridad y el cumplimiento de las obligaciones que hacen posible la coexistencia social como debemos esperarlos en los ciudadanos que salgan de esas hordas infantiles, que disponen a su antojo de la población? Se hace preciso adoptar medidas radicales y completas, dar al asunto una solución estudiada y total. No basta andar con paliativos aislados, ni «excitar el celo», ni adoptar resoluciones *ab irato* que decaen de su vigor ante las exigencias y los compromisos del momento.

Es necesario estudiar las causas de esta insurrección perenne de la infancia desmandada, no menos que el origen de la impunidad en que hasta ahora cayeron sus fechorías. Y si, como creemos, se encuentra principalmente en la presión de las conveniencias políticas y nadie puede dirigir cargos a nadie, porque hoy unos y mañana otros han tenido que rendirse a ellas, parece llegado el instante de que, por el común asentimiento de todos los elementos y banderías, se ponga coto de una vez y se repriman de verdad (no de un modo ficticio e ilusorio) los desmanes de que todos nos quejamos. Obra de los padres es la educación y corrección de sus hijos; y existe una responsabilidad subsidiaria para ellos, emanada de las faltas que no se pueden corregir jurídicamente en menores de edad. De esta manera, renunciando sinceramente todos los partidos a la presión y a la influencia, cerrándose todos a la vez al favoritismo cuando de esta materia se trate, haciendo caer la corrección sobre los padres que abandonan a sus hijos a sus propios instintos, desarrollando una energía que no se deje enervar un solo momento, podrá evitarse el que cada vecino se vea en el caso de recobrar la parte enésima de soberanía que ha delegado en Alcaldes y concejales, para ponerla en la punta del bastón y defenderse personalmente.

## Alrededor del mundo

Las vacas al aire libre y la leche oxigenada.—Un nuevo remedio contra la anemia y la debilidad de estómago. Nuevas noticias de Marte.—Las observaciones de Lowell y deducciones de ellas.—Teorías destruidas.—Los gigantes de aquel planeta.

La leche oxigenada parece ser el último invento para la alimentación de los estómagos débiles y para la curación de la anemia. Muchos enfermos, sobre todo niños y mujeres no pueden soportar la leche ordinaria, ni la cocida, ni la esterilizada, ó pasteurizada como ahora se dice; casi todos toleran perfectamente y se curan con la leche oxigenada.

¿Cómo se oxigena la leche? De la manera más natural del mundo. Nada de aparatos, de ingredientes, ni de combinaciones químicas. Nada de dar de comer a las vacas alimentos especiales como cuando se las mezclan fosforatos en la comida para que produzcan leche fosfatada, lo cual las hace enfermar y las mata a la larga. El sistema para oxigenar la leche consiste no más que en hacer que las vacas vivan continuamente al aire libre.

Los establos, con su aire viciado, empobrecen la calidad de la leche. Las vacas que pasan el día y la noche al aire libre, en prados ó en parques bien ventilados, dan una leche muy distinta de la ordinaria, una leche en la que el aire puro ha venido depositando continuamente sus principios de salud y sus elementos de reconstitución vital. Es la leche oxigenada por la naturaleza misma.

Claro es que las vacas acostumbrada a vivir bajo techado tardan en aclimatarse a dormir al raso. Pero no muere casi ninguna en el período de aclimatación; al contrario, se robustecen de una manera notable y pierden la propensión a la tuberculosis. Lo que hacen es comer enormemente, cual si dedicaran a almacenar fuerzas para resistir a las crueldades de la intemperie. Algunas tardan hasta dos años en producir la cantidad de leche normal, pero luego se desquitan dando más ración que otras vacas. Las reses acostumbradas a pasar el verano en las montañas son, como es lógico, mucho más fáciles de aclimatar a la vida completa al aire libre.

De los efectos curativos y vivificantes de la leche oxigenada por este sistema, todo el mundo se hace lenguas en Francia, y las pruebas en mujeres y niños anémicos no dejan lugar a duda acerca de ellos.

×

El célebre astrónomo Lowell ha dado publicidad a las curiosas observaciones que hizo del planeta Marte el año pasado.

Declara que con arreglo a ellas la superficie de Marte es completamente llana y por ella corren sin obstáculos hasta las regiones ecuatoriales, llevando consigo la fertilidad, las aguas que al derretirse producen las nieves y los hielos almacenados en los polos del planeta.

Las regiones oscuras del hemisferio austral no son, al juicio de Lowell, «mares», como se había creído hasta ahora y como indican los nombres que se les dan en los mapas; sino tierras cubiertas de bosques ó de otras formas de vegetación. Mientras que las regiones del Norte son desiertos pelados ó quizá antiguos hechos de mar, más bajos que el nivel general, como el Caspio ó el Sahara.

Los «canales» son real y verdaderamente vías de agua, y el famoso astrónomo se inclina a creer que de origen artificial; el agua, al correr por ellos, hace germinar la vegetación por sus márgenes, y sobre todo en los puntos de encuentro de unos canales con otros, donde se forman grandes oasis, que son las manchas negras que hasta ahora eran tenidas por lagos. Lo que vemos desde la tierra no son los canales mismos, sino la ancha faja de vegetación que los bordea.

Con respecto al interesantísimo punto de la artificialidad de los canales, arguye Lowell que la gente que vive en Marte debe ser gigantesca, porque allí la menor fuerza de gravedad (como un tercio de la que hay en la tierra) permite a los animales un desarrollo infinitamente mayor y además hace que el trabajo de uno de los gigantes de Marte sea tres veces más grande de lo que permitirían las condiciones terrestres.

Lowell calcula que la jornada de uno de aquellos gigantes abridores de canales viene a ser equivalente a la de cien hombres de mediana robustez. Hay que tener en cuenta también que como el mundo de Marte es probablemente mucho más antiguo que el nuestro, la gente de allí dispondrá ya de todo el saber y de toda la maquinaria que en la tierra no serán del dominio de los ingenieros sino dentro de muchísimo tiempo.

Los escépticos en cuanto al punto concreto de si Marte está habitado, expresan la duda fundamental de que un globo tan pequeño como aquél, con una atmósfera ratificada y que no recibe del sol más cantidad de calor menor que la equivalente a la que tenemos en la tierra, pueda mantener una temperatura tan alta siquiera como la que reina en las cumbres de nuestras montañas más altas; y también dudan de si las manchas brillantes de los polos son como se cree hielo y nieve, generadores de agua, ó alguna otra sustancia muy diferente.

Pero estas dudas no quitan que los observaciones de Lowell sean verdaderamente interesantes y ayuden al conocimiento del planeta que más curiosidad excita en esta nuestra tierra.

WANDERER

## Movimiento separatista en Cuba

Estado de los insurrectos.—La viruela

Los periódicos de Cuba recibidos por el último correo dicen, refiriéndose al estado de las fuerzas insurrectas, que la mayoría de los individuos que de ellas forman parte andan mal vestidos careciendo de armas y municiones.

Entre los jefes más caracterizados del actual movimiento separatista siguen las disensiones y acentúanse los odios que les dividen.

Ahora Máximo Gómez muéstrase disgustadísimo con Mirabel, que censura la forma y los procedimientos que aquel emplea para hacer la guerra.

Por referencias de uno de sus corresponsales dice *El Diario de la Marina* que en el campo filibustero se está desarrollando la epidemia variolosa, que causa muchas bajas en las filas insurrectas, á consecuencia de la falta de recursos y de los cuidados que requiere tan terrible mal.

### Corresponsal preso

Ha estado detenido, aunque pocas horas, Mr. George Reno, ciudadano de los Estados Unidos, corresponsal de un periódico ilustrado y del *World*, ambos de Nueva York.

M. Reno llegó a Nuevitas en viaje directo de Nueva York. Desde el momento del desembarque fué vigilado por la policía, siguiéndole un agente por todas partes.

Negó que era periodista, y dijo que había ido á restablecer su quebrantada salud. Así lo hizo presente á su cónsul, al que se presentó para que la Policía no lo persiguiera más.

El corresponsal *yankée* no habla el español.

### Presos en Puerto Príncipe

Ultimamente han sido reducidos á prisión en Puerto Príncipe: D. Gonzalo Agoste, oficial de una escribanía; D. Porfirio Verde, dueño de un establecimiento de viveres; D. José Prado, director que fué del periódico *El Cubano*, y un trabajador llamado Ricardo Agüero.

Están acusados de reclutar gente para la guerra.

### Piedad y valor

Escriben desde la Habana á un periódico militar que cuando la columna del general Luque se apoderó del campamento de Pailita se supo que á la entrada de la fuerza de la vereda de monte que siguieron las tropas desde el embarcadero de Peralta hasta el campamento había quedado el cadáver de un soldado de Infantería de Marina, única baja de esa clase que resultó en aquella acción.

El general Luque no queriendo dejar abandonados los restos de aquella víctima del deber ordenó al comandante del escuadrón de Montesa que enviase á un oficial con seis hombres para que recogiesen y entregasen el soldado muerto á la columna de Ambel, que se hallaba en Peralta, á fin de que, por aquellas fuerzas, se le diese sepultura.

El bravo comandante señor Lafuente, ocupó su puesto y, comprendiendo la gravedad y lo peligroso del servicio que iba á ordenar, dijo al primer teniente de su escuadrón, D. Eduardo Vico y Portillo, que cumpliera la orden del general.

El teniente Vico sin inmutarse, se puso á la cabeza de seis de sus soldados, y retrocediendo por la estrecha y larga vereda que acababan de pasar entre nutridas descargas del enemigo, cumplió exactamente la orden recibida sin dejar de ver un solo instante el inminente riesgo de perecer que corrían en cualquier encrucijada del sombrío monte.

Al volver á incorporarse á la columna, pudieron ver á un numeroso grupo de enemigos

apostados á un lado del monte, preparadas las armas, que no dispararon, sin duda en la creencia de que fuese la vanguardia de una columna cuyo grueso esperaban como más propicio para hacer extragos.

El hecho, dada su feliz terminación, no reviste circunstancias extraordinarias, pero acusa una grande adnegación, valor y serenidad dignos del mayor encomio.

Es uno de tantos riesgos meritorios, que pasan oscurecidos entre el estrépito de los grandes éxitos.

### La partida del «Narigón»

Leemos en un periódico de la Habana:

«Dícese que la partida llamada del Narigón es especialísima, que llama la atención por cualquiera cosa y causa no poca sorpresa á hasta temor á los que encuentran en su camino ó no son por ella visitados.

Se compone de negros en su mayor parte de las Bahamas ú otras antillas inglesas, que llevan sortijas pendientes de la nariz.

Los gajiros han dado en llamarla la partida del Narigón, y afirman que su canto de guerra es atronador, acompañado siempre ó precedido de un danzón salvaje.

### Toma y destrucción del campamento insurrecto «La Piedra.»

El 16 del actual fué tomado y destruido completamente el campamento insurrecto establecido en «La Piedra», jurisdicción de Guantánamo, elevadísima montaña casi inexpugnable y de difícil ascenso.

Aquel cacareado campamento ha desaparecido y sus cobardes defensores, huyeron como siempre, á la debandada completamente derrotados y disueltos.

La columna del teniente coronel don Manuel Ruiz, del batallón de Luchana, con fuerzas del mismo, escuadras de Santa Catalina, guerrillas del Guaso y Yateros, en número total de 600 hombres, al remontar la sierra y en el punto denominado «Paso de los Ciegos», encontró á las primeras avanzadas del enemigo que fueron derrotadas y dispersas por la vanguardia; en el alto del «Bayameso», y en posiciones ventajosísimas volvió á encontrarlo por segunda vez: roto el fuego por la compañía de vanguardia y á su empuje, abandonó sus posiciones dejando en poder de la columna un muerto, dos escopetas y algunos cartuchos; continuando la persecución llegaron al alto de «La Piedra» y sobre su vertiente Sur encontraron un gran campamento enemigo. Este, situado en las posiciones que lo circundaban, esperaban á la columna, la que avanzó con admirable arrojo y sangre fría al frente de sus valientes y bravos jefes como Ruiz y Garrido, desalojándolos en media hora de todas sus excelentes posiciones y haciéndoles huir en precipitada fuga, pero de las más vergonzosas, por los distintos barrancos de la sierra; ocupando acto seguido nuestra valiente columna su campamento, que fué completamente destruido. En su huida el enemigo nos dejó 7 muertos que fueron enterrados y en el reconocimiento se vieron un sin número de rastros de sangre en distintas direcciones, de bajas que debieron retirar y cuyo número no se pueda determinar.

Se le ocuparon 15 escopetas, 2 tercerolas, latas con pólvora y 16 cartuchos de dinamita municiones de diferentes sistemas, 6 revólvers, carne y ropa en abundancia, tasajo abundantísimo y los utensilios de aquel campamento, que todo fué destruido con ropas y demás efectos que no se pudo utilizar por la fuerza.

El enemigo en número de 1.000 hombres al mando del dominicano titulado brigadier Gil, que ocupaba aquel campamento, fué no solo desalojado de él, sino completamente derrotado y disperso.

Por nuestra parte hubo tres muertos de las escuadras de Santa Catalina y dos soldados heridos de Luchana.

La columna del teniente coronel Rotger, compuesta de su aguerrido batallón de Simancas y fuerzas de Luchana á las órdenes del comandante Borrada, se situó en la parte Norte de «La Piedra», después de pasar por Arroyo Blanco y otros puntos, para cortar al enemigo su retirada; pero como éste huyó á la desbandada, solo tuvo ligeros tiroteos su vanguardia con una partida insurrecta, sin novedad por nuestra parte. La guerrilla local de Guaso, apostada en otro punto estratégico, sostuvo fuego con el enemigo que retrocedió por el mismo camino. El capitán Vico con su compañía, situado en otro de segura retirada del enemigo, sostuvo fuego nutrido con otro grupo insurrecto, que dejó un muerto identificado y un prisionero llamado Madariaga.

Esta brillantísima operación terminó el 17 del actual y la destrucción del campamento de

«La Piedra» será en lo sucesivo de triste como vergon zoso recue. para la insurrección. En aquel campamento se vieron en diferentes puntos hasta 11 bombas de dinamita que fueron salvadas por nuestros soldados, que ya las conocen, y no causan daño gracias á las precauciones adoptadas por nuestros jefes.

### Un Bonaparte falso

Así como ha surgido de un Luis XVII, la familia Bonaparte no había conocido hasta ahora ningún descendiente legítimo de Napoleón I que la equiparara en ésto á la casa real de Francia.

Ahora ha muerto en Arezzo (Toscana), á la edad de ochenta y cinco años, un anciano que se decía verdadero rey de Roma, verdadero hijo de María Luisa y de Napoleón I.

Por lo demás, tenía con éste una semejanza bastante grande, y mayor todavía siempre que se quitaba el bigote. Llevaba en la frente una ligera cicatriz, debida, según él, al instrumento á que se recurrió para libertar á María Luisa. Sus tarjetas de visita llevaban: «Napoleone re di Roma sacrificato.»

Hé aquí cómo explicaba su historia:

Parece que su madre quiso sustraerle á los peligros que podría hacerle correr su título de hijo de Napoleón I, y que al intento le ocultó, substituyéndole con un niño que murió al cabo de algunos años en Austria. Parece también que luego le confió á un monje, llamado Capelli, que debía encargarse de su educación.

Según supone, el mismo monje le reveló su nombre, y, efectivamente, este nombre es el que llevaba oficialmente el supuesto rey de Roma.

Capelli no cesaba de repetir á su pupilo que sería llamado un día á una brillante fortuna. Más como ésta tardaba en venir, el joven príncipe se había visto reducido á hacer de cocinero, que es la profesión que ha ejercido toda su vida, modesto oficio que ha desempeñado con tanto tino, tanta reserva y tanta honradez, que su amo, al morir, le dejó la pequeña pensión vitalicia de que vivía.

### Conflicto comercial

Se ignoran las razones de oportunidad que ha podido tener el señor duque de Tetuán para levantar la suspensión de una medida fiscal, con la nueva exigencia de los llamados certificados de origen para las mercancías de aquellas naciones con las que no hemos convenido especialmente otra cosa. Es decir, de casi toda Europa.

Claro es que no ha de parecer bien ni al señor ministro de Estado ni á nadie el que se merme á sabiendas la cifra que obtenemos en aduanas de nuestro comercio de importación, permitiendo que los géneros de naciones no convenidas se introduzcan aquí como franceses y tributen con arreglo á la tarifa más favorable que á esta última nación tenemos concedida.

Cuando el deplorable desacuerdo comercial en que estamos con toda Europa debieron terminar—como observa sensatamente *El Tiempo*—con el retorno al regimen, más beneficioso, de tratados comerciales bien concertados, el señor ministro de Estado se decide por el restablecimiento de una prohibición fiscal, no tan difícil de cumplir por su complejidad como por el disgusto comercial y político que ha producido en las naciones que afecta.

Bueno será por de pronto que el gobierno se prepare á la lucha comercial que se acerca, á juzgar por estos párrafos con que se insinúa un periódico tan autorizado como *Le Temps*. Dice así el diario francés:

«El gobierno español acaba de tomar medidas excesivamente rigurosas, relacionadas con la admisión de los certificados de origen, medidas que empezarán á regir en 1.º de Noviembre próximo, y que son de tal naturaleza que imposibilitarán á nuestros comerciantes para conformarse con ellas.

Los industriales y comerciantes de Francia, que anhelaban una aproximación comercial con los países á los cuales exportan sus géneros, están disgustados por este estado de cosas, que amenaza alejar la ocasión de concertar un nuevo convenio con España.

M. Lourdelet, presidente de los gremios, acompañado del personal á sus órdenes, fué recibido el día 16 del actual por los ministros de Comercio, Industria, Correos, y Telégrafos, y les expuso las consecuencias fatales que acarrearán las citadas medidas. M. Andre Lebon manifestó que había ya entablado negociaciones diplomáticas con este fin, y que conferenciaría de nuevo con su compañero, el ministro de Negocios Extranjeros, á fin de ver el medio de solucionar, en bien de los intereses de ambas potencias, la cuestión que, indudablemente, había de perjudicar más al comercio de España que al de Francia.»

### Tubos esencias para tocador

Deventa en la droguería de José Juan

## POR CORREO

Paris 20.—Méjico.—El general Gonzalez Cosío ha sido nombrado ministro del Interior.

Buenos Aires.—Considérase casi seguro que el Congreso aplazará hasta el año próximo el proyecto de unificación de la Deuda pública. El presidente, que continúa enfermo, irá al campo dos meses, durante los cuales el general Roca ocupará interinamente la presidencia.

Paris 20.—Burdeos.—El porta torpederos «Foudre» buque de un tipo que no existía aun en Francia, ha sido lanzado al mar esta mañana con éxito completo. Podrá conducir ocho torpederos de 15 metros. El ministro de Comercio ha presidido despues de mediodía la distribución de las recompensas de la última Exposición y ha afirmado que van en aumento los negocios en general.

Paris 20.—Hoy se ha cantado un *Te-Deum* en París y en las principales ciudades de Francia con motivo de las victorias de Madagascar.

Esta tarde el Rey de Portugal acompañado de M. Faure ha asistido al brillante *carrousel* militar á beneficio de los soldados que han regresado de Madagascar.

*Le Journal des Débats* anuncia que España á consecuencia de las observaciones de Francia ha decidido suspender la aplicación de las medidas relativas á los certificados de origen.

En Damietta hubo nueve muertos del cólera el viernes y siete el sábado, y en Mausourah un muerto.

Paris 20.—Yokohama.—Asegúrase que el representante de Rusia en Corea ha exigido del Rey que ejerza él el poder y no el padre de dicho monarca y que en otro caso presentará el *ultimatum*.

Paris 20.—Los periódicos dedican largos artículos al triunfo que han alcanzado los diputados socialistas consiguiendo del Gobierno que pusiera en libertad á los huelguistas de Carmaux, Carpentier y Davidon, tesoreros del comité de la huelga, quienes repartieron fondos entre los obreros de la cristalería de M. Resseguier y que fueron procesados por coartar la libertad de los trabajadores con dádivas y amenazas, induciéndoles á abandonar el trabajo.

La prensa de orden censura enérgicamente á M. Ribot por haber desautorizado al prefecto y al procurador de la república, así como á otros funcionarios del orden judicial, á quienes recomendó mucha energía y mucha entereza en este asunto, para ceder últimamente á la presión de los diputados socialistas, quienes se jactan de su primera victoria, como preliminar del triunfo decisivo de su causa, que dicen está cerca.

Algunos periódicos opinan que en vista de lo ocurrido, no tiene el director de la cristalería de Carmaux otro remedio que ceder á las imposiciones de los huelguistas.

Paris 20. Comunican de Carmaux que un individuo ha disparado un revólver contra M. Jaurés, que ha resultado ileso.

Dícese que el agresor es un obrero arruinado por los efectos de la huelga, pero los socialistas pretenden que es un patrón que tiene trabajadores y ha querido vengarse del diputado socialista.

No falta quien asegure que todo ello es una farsa cuyo objeto es dar importancia á la personalidad de M. Jaurés.

Paris 21.—El *Petit Parisien* dice que el diputado por Prades, M. Escanyé, ha presentado al gobierno francés las quejas de los negociantes de la Cerdaña francesa contra los andorranos, los cuales introducen con franquicia, como ganado andorrano, carneros españoles.

Nueva York.—En un telegrama de Foutcheon dirigido al *World*, se dice que hoy serán ejecutados catorce detenidos, á los cuales se acusa de haber tomado parte en los asesinatos de Cucheng.

Paris 21.—Pesth.—La Cámara de los magnates ha aprobado en su totalidad el proyecto relativo al libre ejercicio del culto.

Paris 21.—Esta mañana han fallecido á consecuencia da un accidente desgraciado en el Prater, el general retirado M. Dunst Adelsheim y su esposa. Este suceso se atribuye á apuros pecuniarios.

Paris 21.—Tánger.—Ha fallecido el jerife de Bazzan Muley Mahomed.

Paris 21.—Viena.—La Emperatriz sufre una fuerte neuralgia ciática y por este motivo adelantará su regreso á fin de consultar á su médico.

Paris 21.—Roma.—Algunos periódicos aprueban la conducta del gobierno italiano y dicen que la dignidad del país imponía esta decisión.

La *Riforma* declara que el incidente es imputable más bien á determinadas intrigas que á los ministros portugueses.

La *Tribuna* dice que el señor Blanc observará respecto del señor Vasconcelos la misma conducta que el señor Cariatí ha tenido con el gobierno portugués.

Paris 21.—El senador M. Magnier, condeñado por el tribunal del Sena á 10 meses de cárcel por fraudes cometidos en la administración de los ferrocarriles del Sur, está abatidísimo, pues confió siempre en que sería absuelto.

No se conforma con la sentencia dictada creyéndola injusta, y apelará de ella entablado recurso de casación.

Paris 21.—Se ha inaugurado en tres poblaciones distintas sencillos monumentos dedicados á la memoria de los soldados muertos en la campaña de 1870, en defensa de la Francia.

Uno de ellos ha sido erigido en Vierzon, el cual no ha podido ser bendecido ni celebrarse la misa de difuntos, por disponerlo así el comité encargado de la inauguración. El acto fué puramente civil.

En Poitiers, donde se inauguró ayer otro monumento, presidió la ceremonia el obispo de la diócesis, monseñor Pelge; celebráronse misas de *Requiem* y pronunció una elocuente oración fúnebre el abate Fremont.

También en Basilea se inauguró ayer otro monumento en memoria de los auxilios que los suizos prestaron á los habitantes de Strasburgo durante la guerra franco-alemana.

Asistió al acto el cónsul francés.

Paris 22.—Londres.—Es inexacto que el *ultimatum* dirigido á la república de Venezuela haya sido enviado por la mediación de los Estados Unidos.

Viena.—Se ha celebrado un *meeting* al que han concurrido á 3.000 obreros socialistas y en el que se ha pedido la reforma electoral. No ha ocurrido ningún incidente.

Paris 22.—Azúcares.—Nueva York, centrifuga, 96º, 3 1/2.

Cafés.—Nueva York, Fair rio corriente mes, 17 1/8.

Trigos.—Nueva York, rojo invierno disponible, 67 7/8.—Nueva York, primera núm. 2 id., 67 3/4.

Algodón.—Nueva York, middling upland disponible, 85 1/8.

Petróleo.—Nueva York, bruto, 10.

## NOTICIAS

### Del Extranjero:

Parece que el gobierno ruso intenta unir el mar Báltico al mar Negro por medio de una vía navegable de 885 metros de profundidad.

La nueva vía arrancaría de Riga, utilizaría el Duna, el Beresina y el Dnieper yendo á desembocar en Cherson en el mar Negro. La longitud total sería próximamente 1.600 kilómetros y el minimum de anchura 67 metros en la superficie y 36'60 en el fondo.

Las condiciones topográficas del trazado no pueden ser más favorables á la ejecución del proyecto puesto que permiten limitar el número de esclusas á dos; una en cada extremo. Además, el canal atravesaría un suelo arcilloso que ofrece seguridad al lecho y permite fabricar sobre el terreno los ladrillos necesarios para la obra mural.

El canal dotaría de puertos á Cherson, Aleschki, Berislavi, Nicopole, Alexandrososk, Verschnedineprosk, Krementschug, Kanao, Kjew, Lepel, Dunaberg, Jacobstadt, Riga, etc. En Pinsk se establecería un inmenso depósito, que permitiría, por otra parte, unir la nueva vía al Niemen y al Vistula por medio del río Pripijat. Las esclusas finales se establecerían en Cherson y en Riga cuyos puertos se agrandarían.

La construcción del canal implicaría la de siete grandes puentes de ferro-carril y veintidos de carretera. El coste total, incluyendo las expropiaciones de terrenos, se evalúa en unos 500 millones de pesetas y se calcula que las obras podrían terminarse al cabo de cinco años. A la velocidad de seis nudos, los barcos recorrerían el canal en seis días.

El 25 del corriente, á las diez de la mañana, y bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública, M. Poincarre, tendrá lugar en París la inauguración del monumento erigido á la memoria del célebre pintor Meissonnier. Esta notable obra escultórica debese á M. Mercié y está colocada en el jardín llamado de la Infanta en el Louvre.

La estatua representa á Meissonnier, tal como el insigne artista se retrató á sí mismo en 1889, es decir, envuelto en una bata y sentado en un ancho sillón de su estudio. El codo derecho lo apoya en un brazo del sillón, descansando en la mano su cabeza en actitud meditativa, y con la mano izquierda sostiene negligentemente una paleta.

A la inauguración del monumento concurrirá M. Jules Simón, presidente del comité encargado de llevar á cabo la obra, y es probable que pronuncie un discurso en honor del célebre pintor. También Mounet Sully, de la Comédie Française, leerá una poesía que en honor de Meissonnier acaba de escribir M. Jean Aicard.

En Lille, Francia, acaba de tener lugar un caso extraordinario de visión magnética.

Hace algunas noches, una pobre mujer, esposa de un honrado artesano de aquella localidad, se despertaba sollozando amargamente, y presa del mayor terror refería á su marido que acababa de ver á su único hijo, soldado del batallón de cazadores de á pié de guarnición en Subervielle, espirar en el hospital de aquella localidad y llamando varias veces á su madre en sus postreros suspiros.

El marido tranquilizó á su esposa, creyendo firmemente que había sido víctima de alguna pesadilla, no obstante lo cual la infeliz madre fué presa de un fuerte ataque nervioso. Al día siguiente, el padre, más que nada por complacer á su esposa, escribió á Subervielle pidiendo noticias del soldado Luis, pero cuál no sería su dolor y su estupor al mismo tiempo, cuando al cabo de unos días recibió una carta en que un compañero del infortunado militar refería la muerte de éste, acaecida á la hora misma en que la madre se despertó llorando, y con todas las circunstancias que la infeliz mujer había referido después de su extraña visión.

Hé aquí un caso digno de que la ciencia médica se fije en él.

### De la Capital:

Los ejercicios espirituales que han sido dispuestos por el Sr. Obispo de esta diócesis para verificarse en el santuario de N. S. de Luch se llevarán á cabo en dos tandas: en la primera, empezará el día 3 del próximo Noviembre, tomarán parte los P.P. de la Congregación de los Sagrados Corazones y además nueve sacerdotes de los diez y seis que lo han solicitado espontáneamente, á saber: 2 de Esporlas, 1 de Lloseta, 4 de Pollensa y 2 de Muro.

La segunda tanda comenzará el día 17 y figurarán en ella 8 sacerdotes de Pollensa, 8 de Inca, 6 de Sóller, 1 de Biniali, 2 de Lapuebla, 4 de Binisalem y 1 de Caymari.

Se han hecho algunos descubrimientos arqueológicos en el predio Son Mari, propiedad de D. Antonio Blanes. El hallazgo fué dentro de unas construcciones ciclópeas ó megalíticas que hay en la nombrada heredad.

Ha quedado encargado de la Dirección del Colegio de P.P. Agustinos de esta ciudad, el P. Fr. Joaquín Fernández, el cual ejercía el cargo de Secretario antes de ausentarse el P. Fr. Vicente.

Una señora que ayer tarde transitaba por la calle de San Cayetano, en la cual hay abierta una zanja para la construcción de una alcantarilla, cuyas obras se hallan paralizadas hace ya unos quince días, tropezó con uno de los sillares que hay colocados alrededor de aquella, cayendo encima de unos maderos que la cubren.

Gracias á los pronto auxilios que le prestó un transeunte no hubo que lamentar más que algunas contusiones que se produjeron en las piernas la señora y el susto consiguiente.

¿Para cuando se espera terminar dichas obras y evitar percances como el de ayer?

Hoy á las once y bajo la presidencia del Excmo. señor Capitán General, tendrá lugar el acto del sorteo de un Teniente Coronel y un sargento de cornetas entre los que sirven en los regimientos regionales que guarnecen en estas Islas con destino al batallón provisional de Cuba.

En Montesión se celebrarán solemnes cultos en honra de San Alonso Rodríguez.

Día 28 empezará un Triduo con sermón predicando los Rvdos. PP. Setó, Nubiola y Guillen S. J. El 30 festividad del Santo predicará el Padre Fortunato Sancho, Agustino.

En el vapor que llegó ayer por la mañana procedente de Mahón, vinieron los reclutas del actual reemplazo que deben formar parte del contingente que se destina á la isla de Cuba.

Iban á las órdenes de un capitán que debe recoger de esta zona y llevarse á aquella plaza el cupo que corresponde al regimiento regional número 2.

## VENTA

Se vende el derecho á percibir cuatro horas de agua de la acequia llamada d'en Baster.

Informarán en el almacén de la calle del Sindicato, número 177.

No es frecuente por fortuna en esta isla el experimentar unos efectos climatológicos tan anómalos como los que estamos presenciando desde que hemos entrado en el otoño. Lo escaso de las lluvias, el desarrollo de la humedad y el viento cálido que de ordinario se siente, producen un estado impropio de la estación, molesto y pesado hasta dejarlo de sobra y además de esto peligroso para la salud y comprometido para la futura cosecha, que ni promete ser colmada, como candidamente ha afirmado un colega, ni hasta promete cosecha, pues las operaciones generales de la siembra se han empezado todavía en las grandes heredades, justamente por falta de tempero; porque si lluvias ha habido en algunas comarcas y han

dad alguna humedad á las tierras, ésta ha desaparecido enteramente antes del segundo día.

X

Durante todo el día de ayer continuó duro el viento del cuarto cuadrante, levantando mucha mar y causando mucha molestia en tierra.

Al cerrar la noche iba todavía refrescando, siendo creencia entre la gente de mar, que habría mal tiempo. En efecto: al anoecer no se veía cruzar barco alguno por la bahía y había amarrados en el puerto ó en seco ó en los vaderos buen número de faluchos de pesca, siendo común sentir que las barcas de la rastro habían ganado la rada de Portals ó Calafiguera para teñerse al abrigo hasta que mejorase el tiempo.

El vapor *Ciudad de Mahón*, llegado ayer por la mañana á nuestro puerto procedente del de su nombre, llevaba las banderas á media asta en señal de luto, por haber muerto el señor Tudurí, vocal de la Junta de Gobierno de la empresa Menorquina á la cual pertenece dicho vapor.

Hemos leído en algunos de nuestros colegas que ha sido declarado cesante el oficial de cuarta clase de esta Delegación de Hacienda D. Francisco Roselló habiendo sido nombrado en su lugar un D. Luis Gutiérrez Torres que ocupaba plaza de inferior categoría en la Dirección General de Contribuciones.

Los vecinos de la calle de la Estrella, han vuelto á reiterarnos sus quejas por las escenas poco edificantes que tienen que sufrir á diario.

Resulta que se ha establecido en dicha calle un cafetín concurrido por mujeres de vida alegre y que ayer otras de la misma condición que tienen también su asiento en la misma calle, les armaron lo que vulgarmente se dice una bronca.

Es necesario un poco más de vigilancia en el mencionado sitio.

## Comisión Provincial

Sesión del día 22

Se abrió á la una de la tarde bajo la presidencia del señor Socías y con asistencia de los señores Sampil, Puigdorfilá, Martínez y Estela, dándose lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

De acuerdo con lo propuesto por el arquitecto de provincia, se acordó satisfacer á Don Domingo Fontirroig, la cantidad de 1.400 pesetas á cuenta de su contrata para la construcción de siete juegos de persianas y vidrieras para las nuevas ventanas de la planta baja de la fachada principal del departamento de niños de la Casa de Misericordia.

Se dió cuenta de un expediente instruido en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 12 del real decreto de 24 de Marzo de 1891 para depurar si el concejal del Ayuntamiento de Marratxi D. Jaun Serra Sastre ha incurrido en incapacidad con posterioridad á su elección, acordándose por mayoría de votos informar al señor Gobernador de la provincia, que la Comisión provincial entiende que dicho señor no ha perdido su incapacidad para desempeñar el espresado cargo; formaron voto particular los señores Sampil y Puigdorfilá en el sentido de que procede se declare la incapacidad de Don Jaime Serra para desempeñar el cargo de concejal del Ayuntamiento de que forma parte.

Se acordó el pago de varias cuentas por artículos suministrados á la Inclusa de esta ciudad.

Se dió cuenta de los recursos interpuestos por varios concejales del Excmo. Ayuntamiento de Palma, y por D. Mateo Moraguez Lladó, contra los acuerdos adoptados por dicha corporación en 12 y 24 de Abril último referente á la compra de las casas números 100 y 111 de la calle de la Unión de esta ciudad, acordándose por mayoría de votos informar al señor Gobernador de la provincia que procede desestimar dichos recursos; formaron voto particular los señores Sampil y Puigdorfilá, en el sentido de que procede dejar sin efecto los acuerdos que han motivado dichas alzadas.

En vista del expediente instruido, y quedando cumplidos los trámites prevenidos en el real decreto de 19 de Mayo de 1895 se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á una alienada natural de Manacor.

Se aprobó el informe que la Comisión provincial debe emitir en un recurso interpuesto por el Ayuntamiento de Sancellas en alzada de un acuerdo por el que resolvió no haber lugar á suspender los procedimientos de apremio contra los concejales que ya formaban parte de dicha corporación en 30 de Junio último.

Y se levantó la sesión.

## El día oficial

25 Octubre 1895

**Expediente ab intestato.**—Los herederos ab intestato, que sean descendientes del finado pueden obtener la declaración de su derecho, acudiendo al Juzgado de 1.ª instancia, sin ne-

cesidad de valerse de Abogado ni de Procurador, presentando el correspondiente escrito y justificando documentalmete ó con la prueba que sea posible, el fallecimiento de la persona, de cuya sucesión se trate, y su parentesco con la misma, produciendo información testifical, de la que resulte que dicha persona ha fallecido sin testar y quienes sean sus únicos herederos. Oído el Ministerio Fiscal, el Juez sin más trámites dictará auto haciendo la declaración que se interesa ó reservando su derecho á los interesados para que acudan al juicio declarativo de mayor cuantía ó juicio ordinario, pudiendo apelarse ante la Audiencia dentro 5.º día. (Arts. 979, 980 y 981 de la ley de Enjuiciamiento civil de 3 de Febrero de 1881.)

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Lo que dice un presentado

Madrid 23 á las 9'30 m.

» » 9'40 ».

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que en Manzanillo se ha presentado un rebelde, procedente de la partida de Máximo Gómez, que es ex-sargento de la guardia civil y había sido ascendido á teniente.

Ha declarado que las groserías de Máximo Gómez le han obligado á presentarse, acogiéndose al indulto.

Añadió que dicho cabecilla se halla achacoso y enfermo y tiene una úlcera en una pierna que le impide montar á caballo.

Lleva 2.000 hombres, y de estos solo mil tienen arma de fuego y los restantes machete.

Reina entre ellos gran descontento con motivo de la falta de víveres y ropa.

La mayoría de los jefes que acompañan á Máximo Gomez, son latrofaciosos y buscan la granjería en los combates.

Además el dinero que recibe para el sostenimiento de los insurrectos que manda, lo gira al extranjero en donde lo guardan personas de su confianza.

Dijo también que Máximo Gómez carece de energía para reprimir estos desmanes.

Añadió que los rebeldes cuentan con bastante dinamita, pero carecen de cartuchería.

**De la Habana.—Ciclón.—Daños.—Sorteo.**

Madrid 23 á las 10'30 m.

Nos comunican de la Habana que ha cesado el ciclón.

Los daños ocasionados son de bastante importancia y se hallan interrumpidas las líneas férreas y telegráficas.

Los más ancianos no recuerdan otra lluvia mayor que la que ha caído.

Se han sorteado los voluntarios con objeto de relevar á los que hay destinados hace dos meses á guarnecer los destacamentos.

(EDICIÓN DE HOY)

Asamblea republicana

Madrid 23 á las 10'30 m.

La comisión ejecutiva de los progresistas de la izquierda ha publicado una circular convocando á una asamblea para el día treinta de Noviembre próximo, para acordar las instrucciones que han de darse á los comités provinciales municipales.

**Noticias de la Habana.—El temporal.—Nuevos encuentros.—La columna del coronel Cabestany.**

Madrid 23 á las 11'00 m.

» » 11'10 »

» » 11'15 »

Dicen de la Habana que algunos pueblos atraviesan una situación lastimosa á causa de los temporales.

Los campos están convertidos en terrenos fangosos donde la siembra no prospera; muchas casas se han hundido, llevándose las aguas muebles y animales.

Principalmente en los distritos de Saguas y Remedios hay algunos pueblos completamente aislados.

La columna que manda el teniente coronel señor Cabestany encontró á los insurrectos en el potrero Dos Amigos (Matanzas.)

Las partidas capitaneadas por los cabecillas Bacallao y Calderón sostuvieron un combate reñido, pero al fin huyeron inter-

nándose en la manigua, dejando sobre el campo seis muertos y muchos heridos.

En Matanzas han aparecido nuevas partidas, aunque de poca importancia.

Apesar de que se estiende el foco de la insurrección, suelen rehuir todos los encuentros con nuestras tropas.

Durante la noche del domingo y todo el día siguiente sostuvieron un tiroteo continuo cerca del rio Caminar, á dos leguas de Matanzas.

Al ver á la población alarmada la tropa salió en persecución de los rebeldes, apesar de la gran capa de barro que impedía la marcha.

Los rebeldes huyeron.

**Los buques de guerra.—Reunión**

Madrid 23 á las 2'15 t.

Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que los buques de guerra han estado refugiados en el puerto durante el temporal.

Esta tarde se reunirán en casa del señor Pi y Margall los diputados republicanos.

**Declaraciones de Cánovas**

Madrid 23 á las 4 t.

El señor presidente del Consejo de Ministros ha declarado que en el que se celebró ayer, ni por casualidad sonó la palabra Cortes, siendo por tanto inexactas las afirmaciones hechas por *El Imparcial* y *El Nacional* de que se hubiera acordado la disolución de aquellas.

Respecto á noticias de Cuba ha recomendado, el señor Cánovas, á los periodistas, la mayor prudencia, pues se convierte en campaña antipatriótica hablar de beligerancia cuando nada absolutamente se sabe, con carácter oficial, ni mucho menos se ha hecho mención alguna por quien correspondía.

**Ascensos.—Mando**

Madrid 23 á las 2'15 t.

S. M. la reina ha firmado los ascensos á generales de división de los señores Jaundenes, Gimenez y Castellano; y á general de brigada á los señores Alberto, Borbón y Quiroga, por los méritos contraídos en la guerra de Cuba.

El coronel Don Luis Chessa Benavente ha sido destinado al mando del regimiento de reserva de Baleares.

**Mencheta**

## Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear . . . . .	65 00
Cambio Mallorca . . . . .	5 00
Fomento Agrícola . . . . .	65 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	30 50
Alumbrado por Gas . . . . .	113 00
Salinas de Ibiza . . . . .	000 00
La General Mallorquina . . . . .	00 00
Bonos municipales . . . . .	33 50
La Isla Marítima . . . . .	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros . . . . .	0 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 23 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo . . . . .	68 45
4 por 100 exterior perpétuo . . . . .	78 55
4 por 100 amortizable . . . . .	81 30
Cubas . . . . .	99 25
Cubas nuevas . . . . .	87 20
Banco de España . . . . .	392 00
Tabacos . . . . .	191 25
Francos . . . . .	17 15
Libras . . . . .	00 00

Barcelona 23 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior . . . . .	68 48
4 por 100 exterior . . . . .	78 70
4 por 100 amortizable . . . . .	00 00
Cubas 86 . . . . .	99 25
Coloniales . . . . .	00 00
Nortes . . . . .	23 25
Francia . . . . .	00 00
Madrid . . . . .	68 40
Paris . . . . .	67 12
Benta francesa . . . . .	000 00
Londres . . . . .	00 00

## Oficinas públicas

Alcaldía de la Ciudad de Palma

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 2 de Noviembre próximo se efectuará el quinto sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Enero próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 22 Octubre de 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

X

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 2 de Noviembre próximo se efectuará el noveno sorteo de Benos de la tercera emisión para designar el número de los 23 que han de ser amortizados en 1.º de Enero próximo.

Palma 22 Octubre de 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

X

Debiendo ser destinados á Cuerpos armados del Ejército, los individuos del último sorteo comprendidos desde

el número 1 al 549 inclusive pertenecientes al cupo de esta ciudad, se previene á dichos individuos que el día 23 del que cursa y sin escusa alguna deben presentarse en la Zona de reclutamiento de Baleares á las diez en punto de su mañana, al objeto indicado.

Lo que se anuncia en los periódicos de esta localidad, para conocimiento y exacto cumplimiento por parte de los interesados.

Palma 23 Octubre de 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

X

## Ayuntamiento de Palma

En sesión pública celebrada por este Excmo. Ayuntamiento el día 14 del actual se acordó estudiar la conveniencia de instalar el alumbrado eléctrico en esta Casa Consistorial y plaza de Cort á cuyo fin se abre un concurso por término de treinta días á contar desde la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia para la presentación de proyectos y presupuestos, con la circunstancia de que los que opten á dicho concurso indicarán cuales instalaciones similares hayan realizado.

Terminado el plazo una comisión especial del Ayuntamiento estudiará la conveniencia de los proyectos y previos los informes técnicos que juzgue oportunos propondrá las bases de la subasta.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en dicho concurso.

Palma 23 Octubre de 1895.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.—El Secretario, Guillermo Roca.

## ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 21.—Varones 2.—Hembras 3.

**Matrimonios:**

Día 21.—Ninguno.

**Defunciones:**

Día 23.—Juan Rodríguez Moll, 4 años, Arrabal, enterocolitis.

Bartolomé Expósito, 3 años. c. del Socorro: hidrocefalo.

Antonia Ana Arrom Gual, casada, 23 años, c. de Capuchinas, fiebre tifoidea.

María Frontera Ros, soltera, 18 años, c. de los Olmos, afección del corazón.

Juana Ana Togo.es Vidal, 1 año, Son Sardina, enteritis aguda.

**Hospital provincial:**

Día 23.—Entradas, 5: 2 varones y 3 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

**Estado de la atmósfera.**—Cargada, hay *nimbus*.

**Id. del horizonte.**—Calimoso

**Dirección del viento.**—S. O.

**Estado del mar.**—Riza la del viento.

**Buques á la vista.**—Ninguno.

**Indicaciones del Viga de Porto-pl.**—Ninguno.

**Incidencias.**—Al orto estaba despejada la atmósfera, el cielo y horizonte sin nubes, la mar rizada del viento que era O. fresco y por fuera había marejada del tercer cuadrante; el viento inclinó al tercer cuadrante durante el día y hubo celajería suelta y al ocazo había *nimbus*.

**Noticias.**—Entraron en el día de hoy tres vapores y salió uno.

**Buques fondeados:**

Día 23.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 25 trip. 11 pas. y efectos. De Barcelona.

Vapor español *Isteño*, de 314 toneladas, matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 23 trip. pas. y efectos. De Cetto.

Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Cabot, con 21 trip. 50 pas. y efectos. De Mahón.

Tartana española *San Sebastián*, de 49 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Moll, con 6 trip., cebada y avena. De Izoia.

**Buques despachados:**

Día 23.—Ninguno.

**Mataderos:**

Día 23.—*Besas sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—T ros, 0.—Novillos, 0.—Terneras 1.—Carneros, 18.—Ovejas, 10.—Borregos, 12.—Corderos, 49.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 20.—Cerdas, 11.—Lechonas, 0.

*Volateria.*—Gallos, 42.—Pollos, 37.—Gallinas, 95.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 7.

## Cultos para mañana

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Empezarán en Santa Catalina de Sena; exposición á las seis y media, en seguida se rezará la primera parte del Santo Rosario; á las diez misa mayor, acto seguido la segunda parte del rosario. Al anoecer, la tercera parte del santo rosario, el ejercicio del mes de Octubre y la reserva.

**Visita á la Corte de Maris**

A la Virgen de Belen, en el Hospital general.

## Teatro Principal

Hoy jueves 24 de Octubre de 1895, á las ocho de la noche, última representación de la

**CAPILLA NACIONAL RUSA**

del eminente y célebre maestro

DMITRI SLAVIANSKY D' AGRENEFF

cantor nacional ruso.

**CON GRAN REBAJA DE PRECIOS**

## Teatro-Circo Balear

Función para hoy

Día de Moda

**El postillón de la Rioja**

Lo somni de la Ignocencia

A las ocho en punto.

Entrada general 0'50 ptas.—Media entrada 0'30.

**PER FER GANA**

Colección de artículos de costumbres menorquinas, que acaba de publicar el conocido escritor Don Angel Ruiz Pablo.

De venta: en casa de *Amengual y Muntaner*, Cadena, 2.



**Ferrocarriles de Mallorca**

Servicio de trenes que regirá desde el 20 de Octubre

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8:12 mañana, 2:15 y 5 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla, á las 8 y 11:45 (mixto) mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Palma y Manacor, á las 8:27 mañana, 12:15 (mixto) y 5:45 tarde.  
Palma 8 de Marzo, de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Vapores y Correos**

**Salidas**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

**Entradas**

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.  
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

**Ferías de Mallorca**

**Abril:** Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig); Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Sóller y Felanig; Id. 14, Lluchmayor; Id. 21, Inca y Felanig; Id. 28, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

**Mercados de Mallorca**

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montañi; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

**Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.**

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S'Arraco	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esportias	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiment	P. del Olivar	2 >	9 >
Estallench	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deyá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunyola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Bauló 6	2 >	8:30
Santanyi	Bauló 6	2 >	8:30
Campos	Bauló 6	2 >	8:30
Sancellas	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8:30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 13	2 >	6 >

**Fojas del Calendario**

OCTUBRE	OCTUBRE
Luna nueva el 18 Ct. creciente el 25 Sale el sol á las 6:22 Pónese á las 5:06	Luna nueva el 18 Ct. creciente el 25 Sale el sol á las 6:23 Pónese á las 5:05
HOY	MAÑANA
<b>24</b>	<b>25</b>
1848.—Inauguración del primer ferrocarril de España (Barcelona á Mataró)	1563.—Pragmática de Felipe II contra el lujo
JUEVES	VIERNES
297   Santos   68 Rafael arc., Martiriano y Bernardo Calvo, y Sta. Victoria vg. cartuja	298   Santos   67 Crispín y Crispiniano mrs., Bonifacio I p. y Frutoserm.

**L' UNION**

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social . . . . .	10.000,000	Francos
Reservas . . . . .	7.650,000	"
Primas á cobrar . . . . .	69.244,813	"
<b>Total . . . . .</b>	<b>86.894,813</b>	<b>"</b>

Capitales asegurados . . . . .	14.316.979,859	"
Siniestros pagados . . . . .	176.000,000	"

**SEGURO DE COSECHAS**

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.  
Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma.

**LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.ª**  
**VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS**



Para Puerto Rico, Habana y Matanzas, con escalas en Canarias, saldrá de este puerto el día 3 de noviembre el nuevo y grandioso vapor de acero clasificado 100 A I del Lloyd

**Catalina**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.  
Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, representantes de la Compañía en Palma, San Juan 20.

**Jarabe de Hipofosfitos**

PREPARADO POR

**Don José Pons (FARMACÉUTICO)**

SUCESOR DE

**DON JUAN MOREY**

Este jarabe es de muy buen éxito contra las enfermedades de la Clorosis, Anemia, Albuminuria y Debilidad general, Raquitismo y Linfatismo aumenta el apetito, imprime mayor vigor á la hematosi y á la inervación determinando á la larga síntomas de plétora con abundancia de jugo menstrual en la mujer y facilitando en el niño la evolución dentaria.

Nota.—Como hay muchos similares pídase siempre el Jarabe Hipofosfitos Pons, pues aventaja á los demás en esmerada preparación y baratura.

Depósitos: En la farmacia del autor, Plaza de San Martí—Muro —y Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura 16—Palma. Encuéntrase también en todas las buenas farmacias.

**Precio de la botella 2'50 pesetas**

**NO MAS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturu Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturu Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, raquitismo y asma.

ENOLATURU-PADRÓ

El Enolaturu Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturu Padró.

Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

Dentro de breves días saldrá para Cetta la polaca goleta

**San Antonio**

Para más informes dirigirse en casa de los señores Salom y Rullar, Plaza de la Libertad. 5-5

**José Salcedo SASTRE**

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º

**Casa de comida**  
Calle de la Feria 10  
**LLUCHMAYOR**

Dicho establecimiento reúne todas las comodidades apetecibles, y sirviéndose además con suma limpieza y á precios económicos.

**Oficial de barbero**

En el salón de la Rambla se necesita uno.

**VENTA**—De todos los enseres necesarios para un café. Para informes, Sindicato, 134. 8-5

**ALQUILER**—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro, número 1. En la misma casa, principal izquierda, serán razón.

**VENTA**—Se vende una estantería completa y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

**ALQUILER**—Se alquila una casa zaguán de mucha capacidad, sita en la calle de la Cofradía, número 11. Darán razón en los entresuelos de la misma.

**ELEGANTÍSIMO SURTIDO**

**CORONAS MORTUORIAS**  
DE METAL Y PORCELANA  
FABRICACIÓN ESMEERADA  
PRECIOS MUY REDUCIDOS

Se encontrarán en el establecimiento de novedades de José Ignacio Fuster.

**7--San Nicolás--7**  
**PALMA**

**Escuela de Equitación**

dirigida por

**Don José Arbós**  
Concepción, 27

Se dan lecciones todos los días no festivos á horas convencionales. 10-8

**A los que deseen colocar dinero en líneas**

Se venden una finca situada en el Pont d'Inca y otra en Palma que buenamente pueden producir

Cinco por ciento líquido al año

Se tomará dinero en primera hipoteca sobre dichas fincas.

Para informes, Jacinto Tortella, Pelaires 19. 1.º

**Servicio de carruajes**

entre esta ciudad y el vecino pueblo de

**ESTABLIMENTS**

Salidas de Palma, á las 11 de la mañana á las 2 y á las 6 de la tarde.  
Salidas de Establiments, á las 7 mañana, á las 12:30 y á las 5 tarde.

Los puntos de parada en Palma, frente al núm. 57, á la calle de San Miguel y en Establiments, en el estanco del Rulló.

**BARBERO**—Se necesita uno que sepa afeitar, Plaza de San Antonio, número 41.

**BUÑUELOS**

En el horno de la GLORIA, los días de la festividad de las vírgenes y de todos los Santos, se esponderán comunes, entrefinos, de viento y rellenos de crema. Seguirán expendiéndose los de viento y rellenos, todos los domingos y días festivos.

**EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO**  
**MAGNESIA FORMIGUERA**

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE  
Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.  
Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.ª, Tallers, 22.—BARCELONA

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras**

**RESTAURADORAS**

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias.  
Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

**Relojería de Juan Buadas**

Ofrece al público un variado surtido en despertadores y relojes de bolsillo de las más acreditadas marcas.  
Composturas de todas clases en relojes ó instrumentos matemáticos á mitad de precio.

4 UNION 4—AL LADO DE LA SUBASTA



**A los anunciantes**

En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.  
GRABADOS NOVEDAD

PALMA

Imprenta de Amengual y Mantaner



**La Fosfatina Falières**

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.